
粉丝们对明星周边已经卷出新高度——“小
卡”收集在他们之间已形成规模。记者了解到，
一张印有明星照片、薄薄的三寸小卡，就能在交
易平台上卖到几十到几百元不等，稀有卡甚至能
卖到几千甚至上万元。粉丝追捧的背后，是小卡
发行和二手交易的乱象频出。

集卡要有资金还要有运气
“我是两年前了解到卡圈的，一开始小卡是

专辑的赠品，对我来说可有可无。后来在社交软
件上刷到换卡出卡的帖子，看到他们把漂亮的小
卡放进卡册里收纳，感觉很解压，一下子就爱上
了。”即将大学毕业的小奈对记者表示，一入卡圈
深似海，当时自己一天不刷“出卡超话”都难受。

记者了解到，“小卡”是当下粉丝群体中最流
行的周边商品之一，基本是3寸（8.4厘米×5.5厘
米）规格的覆膜硬卡纸片，上面印着艺人的照
片。小奈告诉记者，与市面上流通的各种动漫、
游戏卡不同，小卡无法直接购买。“小卡都是艺人
专辑或者艺人经纪公司、后援会售卖周边商品的
赠品。”

谈起自己的收卡经历，小奈坦言不仅要有耐
心、有资金，还要有运气——相关艺人的专辑都
是预售的，里面附赠的小卡随机，想要增加得到
自己想要小卡的概率，就要多买专辑。而这些大
多是预售品，随随便便一等就是几个月。“有的一
下就抽到了，有的则一直不能如愿，时间长了我
就会转向交易超话或二手平台。”

目前，小奈已经积攒了两本卡册，大概 300
多张卡。“已经花了两万多了，最贵的一张卡花了
3000多元，是我找了代购辗转多地，最终从外国
买来的。”

海外代购专辑可“只运卡”
记者咨询了一家名为七七周边定制的小卡

印刷厂，发现小卡印刷的成本很低，且没有什么
技术含量，可以轻松做到短时间内大量生产。按
其报价，折合一张3寸小卡，哑膜材质的单价为2
分钱，亮膜材质的6分钱，满天星镭射材质的或
纯镭射材质的是9分钱，雪花、十字、爱心镭射膜
的稍贵一些，一毛一张。而专辑里的小卡多是哑
膜材质，成本非常低。

随着集卡成风，核心产品专辑在一些粉丝眼
中就显得可有可无了。不少集卡者收集的是外
国艺人的小卡，尤其以韩娱最为突出。这就需要
海外代购。记者发现，现在许多代购推出“不运
回”的链接。“就是买了专辑只要把小卡寄回来就
好，专辑就让代购处理了。这样既省运费又帮偶
像冲了销量。”

但往往越是想要某艺人的小卡就越是难以
抽到，小嘻告诉记者，很多粉丝会一下子买很多
专辑只为拆到自己的“本命”偶像。“我为了抽卡
曾最多一次性买了20张一样的专辑，很上头。”
如今小嘻为了集卡已经花了3万多元。

娱乐公司拉长粉丝收集清单
显然，娱乐公司也关注到了小卡本身在粉丝

群体中的影响力。越来越多为了刺激专辑销售
的小卡营销逐渐出现。

虽然小卡的获得方式类似于盲盒，但是与盲
盒不同，经纪公司不会标出任何一张小卡的中签
率和发行量。一位活跃于某团出物超话、有着七
年集卡经验的资深集卡人小布告诉记者，一些偶
像团体中高人气爱豆的卡最难抽到。甚至有集
卡者认为，经纪公司会有意“少印”一些受欢迎艺
人的小卡，或者延迟含有这些小卡专辑出货时
间。“归根结底，经纪公司是靠发行专辑挣钱，而

不是发售小卡。某些小卡越晚出现、越少出现，
粉丝们为了这张卡就会一窝蜂地去买专辑。”

记者了解到，在娱乐公司的“小卡”营销下，
中国粉丝购买韩国团体专辑的数量，占比越来越
大。有数字显示，跟两三年前相比，韩国偶像团
体的专辑销售量几乎涨到四五倍，而这其中中国
粉丝购买的数量基本能占到一半。

不仅如此，娱乐公司还授权不同渠道不同
样式的卡面，还在各种线下活动中推出“签售
卡”“快闪卡”“会员卡”“打歌卡”。多种渠
道、多种版本，不断拉长粉丝的收集清单，创
造新的氪金点。

事实上，国内的娱乐公司和企业也看中了
小卡的营销效果。中国某男子偶像团体2022年
发行的专辑中，附赠的小卡多达100多种，最终
该专辑销售量超过一百万张。此前也有国内咖
啡品牌请某艺人代言，发布的营销活动就是买指
定咖啡送该艺人随机小卡。更是有经纪公司打
出只有花298元成为某偶像团体的高级会员，才
能获得购买该团体特殊专辑或者各类官方PB、
周边的名额，才有抽稀有小卡的机会。

二手交易遭遇高仿跑单维权难
除了直接购买专辑获得小卡，一些粉丝则通

过二手交易来积攒小卡。这样的行为往往容易
遇到买到假卡和卖家跑单的情况。

记者在电商和二手交易平台上看到，各种小
卡交易非常活跃，大部分小卡二手售价在20元
到 80 元之间，也有少部分标价一百到几百元。
上千元的卡片大多是以某艺人或某活动集合方
式出现。

一张小卡有如此大的利润空间，让不少卖家
动起了歪脑筋。20岁女大学生、已有一年半集卡
经历的小袁告诉记者，自己最近买了爱豆的小
卡，收到卡后发现是高仿卡。到手的实物与之前
卖家发过来的对光视频有很大出入，自己所购买
的小卡价格比较高，但是真正维权却很困难。遭
遇到高仿卡，很多集卡者选择的是找平台，但却
很难证明自己收到的小卡是仿品。最终他们选
择将对方挂网，来警醒其他买家，但是这对于维
权来说几乎没有效果。

除此之外，围绕着小卡的“诈骗”事件也时有
发生。在国内，虽然大量小卡玩家交易活跃在微
博、闲鱼、转转和小红书这样的平台上，但是更多
的集卡者活跃在各种各样的“切卡群”中。这样
私下交易的方式，导致钱卡两空的案例更是在卡
圈常见。

初入卡圈半年的白领沈女士告诉记者，卡圈
也有专门的代买，被他们称作“代切”。这些人的
业务就是在外网代买小卡。但外网交易的风险
更是翻倍，一旦出现“跑单”的情况，前期支付的
定金追回更是难上加难。

沈女士表示，另一个“大坑”是小卡拼车。有
的粉丝为了得到某艺人的某张小卡，团购大批专
辑，理论上只要专辑够多就一定有想要的那张。
而这就需要多人一起购买专辑，再按照之前商量
好的分配。“一个团购群里动辄数百人，购买专辑
的数量都很恐怖。但这种团一般都要提前支付
货款，一旦‘团长’跑路，涉及的金额一般高达数
万元。”

有法律界人士建议，要从根源遏制乱象丛
生，尽快完善小卡市场机制是关键。比如国内的
小卡的发行方，可以参考目前国内盲盒惯例，在
一些专辑中明确小卡的中签率、发行量。

本报综合消息
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太空育种鲜花上架不到2天，首批产品便已售罄。店铺在通知公告中
说：“首批预售火爆”“下次启动将第一时间在店铺发布信息。”

“我们搞航天育种系列品类很多，但鲜花是第一次，没设想到能受到这么
多人的关注。”尽管没有预料到“爆火”，张传军表示，还是会尽力将本职工作
做好，尽可能在职责范围内不出纰漏，给消费者一个良好的购买体验。

4月10日，第一批售卖的“太空鲜花”已经从延安陆续发出，“延丹1号”球
茎是在延安山丹丹标准化生产示范区种植培育。

据统计，此次太空育种鲜花一经售卖，最受浙江用户的喜欢，占此次购买
用户30%，其次是北京、上海、广东等地区。“浙江杭州的一位消费者，一次性
买了60株。”张传军说。

消费者收到鲜花后，需要注意些什么？
“山丹丹是一种球花，类似乒乓球似的，到手时，有的球茎上有1厘米-2

厘米的芽儿。如果芽儿没有破损的情况下，今年种到地里就能够开花，”张传
军叮嘱道，若芽儿出现破损情况，今年可能不发芽，明年还能够继续发芽、开
花，希望消费者能够按照说明书进行种植，并且对“延丹1号”多一些耐心。

后续售卖的其他鲜花，如微型月季、康乃馨等，使用的是约外径2厘米，
管长12厘米的试管内进行特殊培养，消费者收到的也将是试管鲜花，它们的
体积更微小，但在试管内，花期可达一到两个月。

据悉，试管鲜花是在北京的实验室中总装培育。其中试管鲜花的营养
液、试管瓶、鲜花培养基等，则是委托全国不同的专业厂家制作。最终，统一
在北京实验室中进行高温消毒，以及封装工作。

“接下来计划每季度上新一款太空育种鲜花，后续还会有新品种亮相售
卖平台，如玫瑰、桃花、樱花、郁金香等。”张传军还表示，希望消费者收到花
后，如果有问题及时在电商平台上进行反馈，团队将根据反馈，总结经验教训
进行改进，继续完善可行的技术方案。 本报综合消息

首批太空育种鲜花面市“爆火”
近日，太空育种鲜花入驻中国电商平台，首批上线

品种是“延丹 1 号”球茎，后续将有微型月季、康乃馨
等。据报道，这是国内太空育种鲜花首次大规模面市。
太空育种鲜花和普通花有何不同？哪些地区最“花
痴”？收到鲜花后养护需要注意什么？

“太空育种鲜花”是什么？“太空育种鲜花，是指鲜花种子随太空飞船经历
太空环境后，再返回地面进行培育选育后，种植出的鲜花。”“太空育种鲜花”
培育的背后团队负责人，新航天星空实验室太空育种中心主任、航天育种高
级工程师张传军表示。

之所以选择“太空育种”，是因为自然界的基因变化发生非常缓慢，而太
空为基因变异提供了一个绝佳的诱变场所。

张传军介绍，太空是一个超级实验室，具备不同于地面的环境条件，如弱
地磁场、微重力等。此外，在太空中没有任何空气污染、化学污染，是超高洁
净的环境。与传统育种技术相比，太空育种能在较短的时间内选择出新的种
质资源，提高农产品的品质，创造出许多新品种，在现代农业的快速发展中发
挥重要作用。

“在太空遨游过的鲜花种子，受到宇宙辐射、高真空、微重力等太空环境
作用，返回地面后，再经实验室一系列选育培育工作，种植出的花朵也变得更
艳、花期也变得更长、花香更加四溢。”张传军说道。

首批上线的太空育种鲜花，以“延丹1号”球茎为例，该育种鲜花原型是
山丹丹，它原本在陕西延安一带种植，适应15℃—30℃之间的温度。如今，经
过太空育种的“延丹1号”，具有耐高温、耐低温、耐水涝、耐干旱、耐胁迫的特
性。它能够适应-40℃到40℃的温度，碰上连月阴雨天也能存活，一个冬天
不见水也能开花，而且在酸碱性土壤均可种植。

一颗种子要完成太空育种的使命，并不是一件容易的事。种子筛选是太
空育种的第一步。“太空搭载的机会很宝贵，每一粒种子都是我们精挑细选出
来的，只有果实饱满、活力好且遗传稳定性高的种子才能‘上天’。”张传军向
记者介绍。

“延丹1号”父本花种曾随神舟十一号载人飞船升上太空，后经原生质体
融合形成新品种“延丹1号”。“父本不是我们传统意义上的父亲，指是参与杂
交的亲本之一，动植物中是雄性个体或产生雄性生殖细胞的个体,‘延丹1号’
父本花种属于细胞杂交品种。”张传军解释道。

即使进入太空，能顺利完成基因突变的种子比例不到10%。
张传军表示，太空诱变后的种子往往具有不确定性，有些变化没有意义，

这些种子一般经历3代以上的选育，才能得到具有一定差异、且稳定遗传的
种子，而且只有良性基因改变才能被留下，成为“天选之种”。

在漫长的选育过程中，种子还需被送往全国各地多个生态区进行筛选、
繁殖、培育，连年优秀者经过专门审定委员会的鉴定，才能最终来到市场。“延
丹1号”在进入市场前，先后在全国包括北京、上海、内蒙、新疆等55个地区进
行栽培测试，均取得了良好的效果。

遨游过太空的花种遨游过太空的花种

千挑万选的千挑万选的““太空种子太空种子””

首批两天售罄首批两天售罄 浙江最浙江最““花痴花痴””
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